

## Introduction générale

Bienvenue dans ce parcours de découverte de la Bible. Il se destine à toute personne curieuse de comprendre davantage ce qu'est la Bible pour la foi catholique. Il peut en particulier servir à ceux et celles qui sont appelés au service de la catéchèse mais se sentent encore insuffisamment formés.

L'importance de la Bible pour un chrétien semble aller de soi, mais sommes-nous sûrs de savoir exactement pourquoi, et de la recevoir en conséquence ? On entend souvent dire, et ce n'est sans doute pas faux, que les catholiques connaissent et fréquentent moins la Bible que nos frères protestants. Comment cela se fait-il ? La Bible serait-elle moins nécessaire pour nous, alors que nous la recevons comme la Parole de Dieu ? Sans doute sommes-nous souvent moins à l'aise pour mettre les Écritures plus au centre de notre foi parce que nous avons du mal à répondre à quelques questions fondamentales : savons-nous dire ce qu'est la Bible ? D'où elle vient ? Comment l'étudier et la recevoir ? À quoi elle nous conduit ?

Ce sont tous ces thèmes que nous vous proposons de retrouver à travers une série de courtes vidéos qui les présenteront en détail.

### 1. Que raconte la Bible ?

La première question que nous aborderons, c'est : que raconte la Bible ? Il s'agit d'un ouvrage volumineux, dont nous connaissons souvent surtout les Évangiles. Évidemment, ce sont eux qui nous parlent le plus clairement de Jésus, et donc du cœur de notre foi. Mais que peut bien raconter le reste de si important, pour que l'Église ait conservé tous ces textes ?

Nous verrons dans une première vidéo que l'ensemble de la Bible rapporte une histoire de salut, c'est-à-dire la façon dont Dieu se révèle à nous pour faire alliance avec nous, jusque dans le don de son Fils, Jésus. Autrement dit, pour comprendre vraiment Jésus, il faut connaître la Bible !

Mais toutes ces histoires sont-elles dignes de confiance ? Si la Bible dit vrai, pourquoi est-elle si complexe, parfois contradictoire, ou pourquoi encore y a-t-il quatre Évangiles différents ? C'est ce à quoi nous répondrons dans la seconde vidéo.

## **2. D'où vient la Bible ?**

La deuxième question que nous étudierons, c'est : d'où vient la Bible ? L'histoire du salut est longue, jalonnée d'étapes diverses, et il a fallu environ un millénaire pour produire tous les textes que nous connaissons. C'est ce que nous raconterons dans une première vidéo, afin de mettre en lumière l'histoire de ces textes et de leur écriture.

Cela étant, si ces textes sont si divers, d'époques différentes, qu'est-ce qui les unit et nous permet de les recevoir comme dignes de foi ? Nous consacrerons une vidéo à la question de l'inspiration, qui permet de comprendre pourquoi nous leur accordons une telle valeur.

Mais il faut encore affiner la question : comment est-on sûr d'avoir conservé tous les bons textes bibliques ? Qui en a décidé ainsi ? Ici, il faut parler de ce qu'on appelle le canon, c'est-à-dire la liste des textes reconnus (et la liste de ceux qui ne le sont pas), mais aussi du rôle que joue la Tradition de l'Église : nous montrerons dans une troisième vidéo que les livres canoniques sont reconnus à partir du rôle qu'ils ont dans la vie de l'Église.

Nous ajouterons à cette réflexion sur l'origine de la Bible un dernier point concernant les révélations privées et leur rapport aux Écritures. Il y a des textes très en vogue, présentés comme dotés d'une très grande autorité, au motif qu'ils auraient été dictés directement par Jésus, ou proviendraient de visions mystiques. Nous verrons toutefois la prudence voire la distance qu'il convient de garder à l'égard de ces textes dont certains sont très problématiques pour des raisons tout à fait objectives.

## **3. Quelles méthodes utiliser pour comprendre la Bible ?**

Une fois que l'on a confirmé que la Bible était bien un ensemble de textes essentiels, il reste à savoir comment la lire et surmonter les difficultés qu'elle peut poser. Pour cela, nous aborderons successivement trois types de clés de lecture.

La première clé de lecture est le lien entre l'Ancien et le Nouveau Testament. Jésus, en sa personne, vient accomplir les Écritures, c'est-à-dire ce que nous appelons de façon générale l'Ancien Testament : autrement dit, on ne peut lire le Nouveau Testament sans se référer à l'Ancien si l'on veut en comprendre pleinement le sens.

La deuxième clé de lecture, c'est la prise en compte des genres littéraires : cela consiste à bien identifier, texte par texte, la manière de parler choisie par l'auteur, en fonction de sa

culture. Nous élargirons notre présentation à l'ensemble des approches aujourd'hui utilisées dans l'Église pour lire et étudier les textes bibliques.

Une troisième clé de lecture est de lire la Bible à la lumière de l'intention de ses auteurs, en s'appuyant sur les principes précédemment évoqués, en expliquant la Bible par elle-même et en restituant sa finalité : l'amour.

Cela nous conduira dans un dernier temps à présenter les quatre sens de l'Écriture, qui nous permettent de déployer les vertus théologiques de la foi, de la charité et de l'espérance et donc d'orienter toute notre existence vers une relation d'amour avec Dieu Trinité.

#### **4. Comment recevoir la Bible ?**

Ces grandes clés d'interprétation ayant été données, il reste à clarifier la manière dont nous accueillons le sens des textes. Pour bien recevoir les Écritures, il nous faut être attentifs à deux points.

Nous rappellerons dans une première vidéo que la Bible constitue une parole à la fois performative et vulnérable : performative, parce qu'elle est une parole vivante, qui porte du fruit, et pourtant vulnérable, car elle est fragile, à la merci de la personne qui la lit et choisit de l'interpréter – ou de la déformer.

Ensuite, nous rappellerons que la lecture personnelle et la lecture ecclésiale demeurent toujours liées l'une à l'autre : on n'interprète pas les Écritures pour soi seulement, ou de façon solitaire, mais comme un croyant parmi et avec les autres croyants. La lecture personnelle, dans la *lectio divina* notamment, ne peut se séparer de la lecture commune, en particulier dans la liturgie.

#### **5. Que faire de la Bible ?**

Si la Bible a été lue et reçue selon les repères que nous avons donnés, alors il est temps de s'interroger sur ce à quoi cette réception nous appelle.

Nous mettrons donc en évidence dans une première vidéo l'appel à servir la Parole et à la transmettre, en donnant quelques pistes concrètes.

Enfin, nous présenterons de façon large la place décisive qu'occupe la Bible dans l'Église et dans la mission qu'est la sienne d'annoncer la Bonne nouvelle à toutes les nations.

## Conclusion

Voilà donc le parcours que nous vous proposons. Chaque vidéo peut être regardée de façon autonome, même si l'ensemble a été conçu pour dessiner un parcours cohérent. Des références complémentaires permettant d'approfondir le sujet seront proposées en accompagnement des vidéos. Nous espérons que ce parcours pourra vous éclairer et vous permettre d'ouvrir le Livre pour vous mettre toujours davantage à l'écoute et au service de la Parole.